



Published: 2019-04-30

Articles

Halaman Depan

Redaksi Humanitas

PDF

Abstrak

Redaksi Humanitas

PDF

Kontribusi Optimisme terhadap Coping Stress pada Mahasiswa yang Sedang Mengontrak Mata Kuliah Penulisan Proposal Skripsi Fakultas Psikologi Universitas "X" Bandung  
Eima Bionita Karsha, Eveline Sarintoh  
1 - 14

PDF

Penerapan Intervensi Self-Management untuk Meningkatkan Perilaku on-Task pada Anak Usia Sekolah dengan Attention Deficit Hyperactivity Disorder (ADHD) Inattentive Type  
Kanti Sekarputri Permama, Emiza Miranda Madjid  
15 - 30

PDF

Peran Pelatihan Self-Esteem Enhancement dalam Meningkatkan Resiliensi pada Residen di Yayasan "X" Sentul  
Ignatia Susana Andriana Beryo Koba, O. Irene Prameswari Edwina, Lie Fun Fun  
31 - 50

PDF

Program Emotional Coaching Menggunakan Tipe Coping Problem Focus Responses dalam Menghadapi Emosi Negatif Anak Intellectual Disability di SLB BC Yatira  
Devy Sekar Ayu Ningrum, Yuspendi Yuspendi, Endeh Azizah  
51 - 62

PDF

Peningkatan Derajat Self-Esteem Istri Korban Kekerasan dalam Rumah Tangga melalui Penerapan Cognitive Behavior Therapy di Kota Bandung  
Putri Aprilanti, O. Irene Prameswari Edwina, Lie Fun Fun  
63 - 84

PDF

Bersyukur (Gratitude) Saat Memasuki Masa Persiapan Pensiun pada Karyawan Badan Usaha Milik Negara (BUMN)  
Satria Kamal Akhmad, Femita Adalina  
85 - 102

PDF

Menu

Focus and Scope

Publication Ethics

Indexers

Editorial Team

Peer Reviewer

Author Guidelines

Contact Us

Indexers



Template



Tools



Stat Counter



Information

For Readers

For Authors

For Librarians

Developed By

Open Journal Systems

Language

Bahasa Indonesia

English

## **Program *Emotional Coaching* Menggunakan Tipe *Coping Problem Focus Responses* dalam Menghadapi Emosi Negatif Anak *Intellectual Disability* di SLB BC Yatira**

**Devy Sekar Ayu Ningrum, Yuspendi, dan Endeh Azizah**

*Fakultas Psikologi, Universitas Kristen Maranatha, Bandung*

### **Abstract**

*The research will be published in a scientific journal of humanity taken from a thesis research. The purpose of this research is to know emotional coaching program for mother to use coping type problem focus responses in facing negative emotion of child intellectual disability at SLB BC Yatira. The sample in this study were 5 mothers who have children Intellectual Disability. This study is an experimental quasi by using one group pre-post test design. Measurements were made by Coping with Children's Emotion Scale (CCNES) from Fabes and colleagues (1990s), who described coping type of problem focus responses. Reliability the measuring used expert. The results showed that there were different types of coping mothers in facing the negative emotional child intellectual disability in SLB BC Yatira before and after given emotional coaching program. The statistical test was done by using Wilcoxon different test with  $p = 0,042 < 0.05$ . The conclusion of research there are change of coping type used by mother in facing negative emotion child intellectual disability at SLB BC Yatira after given intervention in the form of emotional coaching program. Practical advice for mothers emotional coaching program can be used by mothers to cultivate a sense of empathy and foster closeness with children, so that mothers can be more positive in the face of negative emotions that children show*

**Keywords:** *emotional coaching program, coping type of problem focus responses, negative emotion in child with intellectual disability*

### **I. Pendahuluan**

Setiap orang yang sudah menikah mendambakan hadirnya seorang anak yang lahir secara sehat secara fisik maupun psikis. Namun terkadang harapan yang dimiliki orang tua tidak sesuai dengan kenyataan, dimana anak terlahir dengan berbagai kekurangan atau memiliki keterbatasan fisik dan psikis pada saat baru lahir. Anak yang terlahir dengan keterbatasan fisik dan psikis lebih dikenal sebagai anak berkebutuhan khusus (*special needs*). Salah satu gangguannya adalah tunagrahita atau yang biasa disebut sebagai anak *mental retardation* yang sekarang lebih dikenal dengan *intellectual disability*. *Intellectual disability* adalah istilah yang digunakan untuk menyebut anak yang memiliki intelektual di bawah rata-rata (Soemantri, 2011).

Ketidakmampuan anak *intellectual disability* dalam berbahasa khususnya bahasa verbal membuat anak mengalami kesulitan dalam menyampaikan pikiran, gagasan, kebutuhan dan keinginannya kepada orang lain sehingga orang lain terkadang tidak memahami apa yang diinginkan oleh anak *intellectual disability*. Selain itu, karena keterbatasan intelegensi yang dimiliki membuat anak *intellectual disability* mengalami kesulitan untuk memahami bahasa maupun informasi yang diberikan oleh orang lain. Ketidakmampuan ini juga berdampak luas pada keterampilan membaca, menulis, maupun penyesuaian dari anak *intellectual disability* serta seluruh aspek kehidupan akan menjadi terganggu.

Fenomena seperti ini juga dijumpai pula oleh peneliti di SLB BC Yatira. Berdasarkan hasil wawancara dengan lima ibu yang memiliki anak *intellectual disability*, anak *intellectual disability* kerap kali menunjukkan perilaku seperti berkelahi dengan saudara (kakak atau adik) dan tantrum ketika tidak mendapatkan apa yang diinginkankannya. Menurut ibu, anak mereka terkadang tidak mengatakan dengan jelas apa yang inginkannya dan apa yang anak rasakan sehingga terkadang ibu tidak memahami kondisi dan perasaan anak. Keterbatasan komunikasi yang dilakukan oleh anak *intellectual disability* membuat ibu terkadang salah dalam memberikan respon terhadap mereka atau ada beberapa ibu yang mengabaikannya. Ketika ibu tidak memahami dan tidak memberikan apa yang anak inginkan, anak akan marah dan tantrum. Beberapa ibu merasa bersalah ketika anaknya marah dan tantrum ketika ibu tidak memahami apa yang dirasakan anaknya namun ada beberapa ibu yang membiarkan anaknya hingga anak tersebut tenang kembali.

Ibu mengeluhkan bahwa mereka merasa stress ketika anak mereka sedang tantrum dan marah di rumah, tidak jarang mereka juga merasa malu ketika anak mereka tantrum di tempat umum. Pada saat anak mereka tantrum dan marah ibu khususnya ibu merasa stress dan menjadi marah kepada anak-anak mereka. Saat ibu marah anak *intellectual disability* malah semakin tantrum dan marah sehingga sulit ditenangkan dan dikendalikan. Berdasarkan wawancara yang dilakukan pada orang ibu didapatkan hasil bahwa tipe *coping problem focus responses* yang digunakan ibu masih rendah, dimana ibu masih belum memiliki tumbuhnya rasa empati dalam diri ibu ketika anak menunjukkan emosi negatif. Selain itu ibu cenderung bersikap negatif (menghukum anak, memarahi anak, terkadang juga mengabaikan anak) ketika anak menunjukkan emosi negatif. Ibu hanya berfokus pada rasa tidak nyaman yang dialami ibu dan tidak memberikan solusi terhadap masalah-masalah yang sedang dirasakan oleh anak.

Menurut Fabes, Lepnard, Kupanoff & Martin (2001) ketika orang tua menunjukkan perasaan tidak setuju atau menghukum anak maka emosi negatif yang ada di dalam diri anak akan menjadi semakin intens ditunjukkan dan dapat merusak penyesuaian diri anak di lingkungan. *Coping* orang tua menghadapi emosi negatif anak yaitu bagaimana orang tua merespon perilaku negatif anak, menjadi fokus ditempatkan pada orang tua dalam mengatasi emosi negatif yang ditampilkan anak (Fabes, Leonard, Kupanoff & Martin, 2001).

Fabes (2001) mengatakan bahwa dua tipe *coping* utama yang dapat digunakan oleh ibu adalah tipe *coping problem focus responsess* dan *emotional focus responsess*. *Problem focus responsess* digunakan ibu dalam mengatasi masalah-masalah emosi negatif yang dirasakan oleh anak. Ibu dengan tipe *coping* ini diharapkan dapat membantu anaknya dalam menyelesaikan masalah-masalah emosi negatif yang dirasakannya. Sikap orang tua yang mengakui dan melegitimasi perasaan tertekan anak dapat mendorong tumbuhnya perkembangan empati dan prososial.

Gottman et, al (dalam Cortell, 2009) mengatakan bahwa pikiran dan perasaan orang tua mengenai emosi yang mereka alami sendiri sama juga dengan perasaan dan pikiran yang ada di dalam diri anak-anak mereka. Gottman (1997) mengatakan bahwa filosofi-filosofi yang berbeda bahwa orang tua bisa memiliki pengaruh terhadap emosi-emosi anak. Untuk membantu anak dalam mengatur emosi anak-anak maka diperlukan adanya “*emotional coaching*”. Menurut Gotman, *emotional coaching* adalah strategi bagi para orang tua yang bisa digunakan untuk anak-anak dan remaja. *Emotional coaching* orang tua tidak hanya merespon emosi anak-anak mereka tetapi juga secara aktif dan ikut berperan nyata dalam mengarahkan pendekatan terhadap emosi-emosi anak dengan membicarakan dengan anak-anak dan bekerja sama membantu anak dalam memecahkan masalah yang sedang dialami anak yang berhubungan dengan emosi pada anak mereka.

*Emotional coaching* merupakan salah satu teknik yang ditujukan kepada ibu agar ibu dapat bersikap lebih positif terhadap emosi negatif yang anak tunjukkan serta dapat menggunakan tipe *coping problem focus responsess* dalam memberikan penyelesaian atau solusi dari emosi negatif yang dirasakan oleh anak.. Cara ibu menyikapi emosi negatif anak dengan memberikan solusi atas emosi negatif yang anak rasakan tanpa menghilangkan emosi negatif yang tersebut. Penerimaan ibu akan ekspresi emosi berhubungan dengan kesadaran akan emosi dan kemampuan untuk berbicara mengenai emosi dan intensitas emosi.

Program *emotional coaching* dianggap bisa membantu ibu mempelajari untuk menilai rentang emosi, seperti kebahagiaan atau kesedihan. Tujuan dari program ini adalah bagaimana ibu bisa menerima merasa nyaman dengan emosi negatif yang anak tunjukkan dan ibu

bersikap lebih positif terhadap emosi negatif yang anak tunjukkan. Pada akhirnya ibu dapat menggunakan tipe coping *problem focus responses* dengan memberikan penyelesaian atau solusi dari emosi negatif yang dirasakan oleh anak.

Berdasarkan latar belakang diatas maka peneliti tertarik untuk mengetahui “program *emotional coaching* bagi ibu untuk menggunakan tipe *coping problem focus responses* dalam menghadapi emosi negatif anak *intellectual disability* di SLB BC Yatira”.

## II. Metode Penelitian

Sampel dari penelitian ini adalah 5 orang ibu yang memiliki anak *mild intellectual disability*. Penentuan *sample* pada penelitian ini menggunakan teknik *purposive sampling* dimana sampel diambil dari populasi yang memenuhi karakteristik dari sampel penelitian. Penelitian ini menggunakan metode *Quasi Experimental* dengan desain penelitian *one group pretest – post test*. Desain ini menjelaskan perbedaan dua kondisi yang diberlakukan (Graziano & Raulin, 2000) yaitu sebelum dan setelah intervensi.

*Coping with Children's Emotion Scale* (CCNES) merupakan alat ukur yang dikembangkan oleh Fabes dan koleganya (1990-an) yang menggambarkan *problem focus responses* dalam menghadapi emosi negatif anak yaitu seberapa sering ibu membantu anak untuk menyelesaikan masalah-masalah yang membuat anak merasa tertekan. Ibu akan diberikan *booklet* berisi 1 lembar identitas, 4 lembar penilaian *coping* ibu. Untuk mengisi lembar penilaian *coping* ibu, ibu diminta untuk memberikan skor dengan melingkari pada angka 1 (sangat tidak sesuai) – 7 (sangat sesuai) pada setiap item kemungkinan merespon situasi sesuai dengan kondisi ibu dalam menghadapi situasi pada setiap pernyataan.

Adapun uji validitas alat ukur dalam penelitian ini menggunakan *content validity* dengan cara meminta pendapat para ahli (*expert*) untuk menilai alat ukur yang digunakan sesuai dengan tujuan pengukuran. Uji reliabilitas menggunakan Uji *Wilcoxon* yang digunakan untuk menganalisis hasil-hasil pengamatan yang berpasangan dari dua data apakah beda atau tidak.

## III. Hasil Penelitian

Dari hasil pengambilan data yang dilakukan dengan uji Uji *Wilcoxon* didapatkan hasil sebagai berikut :

**Tabel I.** Tabel Uji Statistik Tipe *Coping*

Tipe Coping	Kriteria Uji	Hasil Uji Statistik	Z	Kesimpulan
<i>Problem Focus Responses (PFR)</i>	Tolak H <sub>0</sub> , jika $p < \alpha$ Terima H <sub>0</sub> , jika $p > \alpha$ $\alpha = 0,05$	N = 5 $p = 0,042$ $p < \alpha (0,042 < 0.05)$	-2.032	H <sub>0</sub> ditolak

Berdasarkan hasil pengujian menunjukkan bahwa untuk tipe *Coping Problem Focus Responses (PFR)* menunjukkan adanya perbedaan yang signifikan antara skor tipe *coping* yang digunakan ibu sebelum dan setelah diberikan intervensi berupa program *emotional coaching* di SLB BC Yatira.

**Tabel II.** Perubahan Skor Tipe *Coping Problem Focus Responses Pre Test* dan *Post Test*

Nama Ibu	Skor Pre Test	Tipe Coping	Skor Post Test	Tipe Coping	Keterangan
YH	38	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Rendah	60	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Tinggi	Terdapat peningkatan Skor
S	46	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Rendah	60	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Tinggi	Terdapat peningkatan Skor
IND	50	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Tinggi	68	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Tinggi	Terdapat peningkatan Skor
AS	45	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Rendah	68	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Tinggi	Terdapat peningkatan Skor
WK	49	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Tinggi	63	<i>Problem Focus Reaction (PFR)</i> Tinggi	Terdapat peningkatan Skor

Berdasarkan tabel diatas dapat didapatkan hasil bahwa ada 3 ibu menunjukkan adanya perubahan derajat tipe *coping problem focus responses* dari postes yang masuk dalam kategori rendah setelah diberikan intervensi *emotional coaching* berubah menjadi tinggi. Namun, terdapat 2 ibu yang pada dasarnya memiliki tipe *coping problem focus responses* dengan kategori yang sudah tinggi, setelah diberikan intervensi *emotional coaching* tetap berada dalam kategori tinggi namun terdapat peningkatan skor dari kedua ibu tersebut.

#### IV. Pembahasan

Hasil penelitian berdasarkan pengujian statistik di atas menunjukkan bahwa terdapat perbedaan yang signifikan dari skor tipe *coping* yang digunakan ibu dalam menghadapi

emosi negatif anak *mild intellectual disability* di SLB BC Yatira sebelum dan setelah diberikan intervensi program *emotional coaching*.

Berdasarkan hasil skor kuesioner *pre-test* didapatkan hasil bahwa skor *coping problem focus responses* dari kelima ibu adalah rendah, dimana ibu-ibu pada post test lebih cenderung tidak membantu anak *intellectual disability* dalam menyelesaikan masalah-masalah yang membuat anak merasa tertekan. Hasil *pre test* menunjukkan bahwa tipe *coping problem focus responses* yang digunakan ibu tergolong rendah dimana ibu hanya berfokus pada ketidaknyamanan yang dirasakan oleh ibu-ibu dan cenderung bereaksi marah ketika anak *intellectual disability* menunjukkan emosi negatif serta membatasi bahkan berusaha menghentikan emosi negatif yang dirasakan anak dengan memberikan hukuman ketika anak *intellectual disability* menunjukkan emosi negatif. Ibu tidak membantu anak merasa lebih baik ketika sedang merasakan emosi negatif bahkan justru membuat perilaku anak semakin negatif karena anak merasa tidak diterima dan anak tidak mengetahui solusi atau penyelesaian dari masalah yang sedang dihadapinya.

Pada sisi lain anak *intellectual disability* memiliki kebutuhan untuk mengungkapkan emosi negatif yang dirasakan namun lingkungan dalam hal ini ibu malah menghukum anak ketika anak menunjukkan emosi negatif, sehingga kebutuhan anak akan pengungkapan perasaan atau emosi menjadi terhambat dan dapat berdampak pada semakin meningkatnya emosi negatif yang dirasakan anak.

Ibu memiliki peranan yang sangat penting dalam perkembangan emosi yang dirasakan anak *intellectual disability*, dimana anak untuk pertama kalinya mengekspresikan kebutuhan, keinginan dan dimana sosialisasi komunikasi pertama dilakukan (Fabes et, al, 2001). Adanya sikap permusuhan terhadap emosi negative yang dirasakan anak *intellectual disability*, membuat ibu sering kali bereaksi dengan menggunakan strategi negatif misalnya marah dan memberikan hukuman ketika anak menunjukkan emosi negatif. Ibu tidak memahami emosi negatif yang sedang dirasakan anaknya sehingga cenderung bersikap *aversive* dan cenderung untuk menghukum anak atas emosi negatif yang ditunjukkan oleh anak. Ibu-ibu ini cenderung meremehkan emosi negatif yang dirasakan oleh anak *intellectual disability*, karena ibu cenderung memandang kesedihan atau kekecewaan yang anaknya tunjukan merupakan hal yang kecil. Ibu yang cenderung mengabaikan emosi negatif yang dirasakan anak *intellectual disability* mengakibatkan anak *intellectual disability* seringkali merasa diabaikan terutama ketika sedang merasakan emosi negatif yang sangat kuat. Dari sikap ibu yang cenderung mengabaikan emosi negatif ini anak belajar bahwa emosi negatif seperti marah atau sedih merupakan sesuatu yang buruk. Anak *intellectual disability* tidak belajar

bagaimana cara mengatasi emosi negatif yang sedang dirasakannya agar menjadi lebih baik, hal ini mengakibatkan anak menjadi kesulitan untuk mengatasi emosi negatif yang dirasakannya.

Setelah diberikan program intervensi dilakukan *post-test* dengan menggunakan kuesioner yang sama dan didapatkan hasil bahwa tipe *coping problem focus responses* yang digunakan ibu menjadi berbeda. Perbedaan yang terjadi adalah adanya peningkatan skor dari hasil skor *pretest*. Adanya peningkatan skor ini menunjukkan bahwa program *emotional coaching* dapat menumbuhkan perasaan empati dalam diri ibu. Rasa empati ini dapat merubah pemikiran dan penilaian mengenai emosi negatif yang anak *intellectual disability* tunjukkan. Ibu menilai emosi negatif bukan lagi sebagai sesuatu yang buruk dan harus dibatasi melainkan memandang emosi negatif sebagai sesuatu yang lebih positif.

Hal ini membuat anak *intellectual disability* merasa diterima dan dapat mengekspresikan emosi negatifnya serta belajar cara untuk mengatasi emosi negatif. Ibu dengan tipe *coping problem focus coping* cenderung membantu anak menyelesaikan masalah-masalah yang membuat anaknya merasa tertekan atau tidak nyaman. Ibu cenderung lebih positif dalam memberikan respon terhadap emosi yang ditunjukkan anak karena rasa empati dalam diri ibu mulai tumbuh. Rasa empati ini menumbuhkan kedekatan emosional antara ibu dengan anak sehingga ibu dapat merasakan emosi negatif yang dirasakan oleh anak *intellectual disability* rasakan dan ibu dapat memberikan batasan dan pengertian kepada anak bahwa anak dapat merasakan emosi negatif. Ibu membantu anak ketika anak merasakan emosi negatif dengan memberikan pengertian bahwa anak dapat merasakan dan menunjukkan emosi negatif. Sehingga respon yang anak tunjukkan menjadi lebih positif karena penerimaan dari ibu membuat anak merespon dengan positif. Ibu menggunakan tipe *coping problem focus responses* cenderung menerima emosi negatif yang anaknya tunjukkan dan juga memberikan batasan terhadap tingkah laku yang tidak tepat dan mengajarkan anak mengatur perasaannya. Hal ini membuat anak merasa diterima dan menumbuhkan rasa empati juga dalam diri anak.

## **V. Simpulan dan Saran**

### **5.1 Simpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah dilakukan, maka diperoleh kesimpulan sebagai berikut :



- a. Terdapat perbedaan skor tipe *coping problem focus responsess* ibu dalam menghadapi emosi negatif anak *intellectual disability* di SLB BC Yatira sebelum dan setelah diberi program *emotional coaching*.
- b. Sebelum diberikan intervensi program *emotional coaching* ibu memandang emosi negatif adalah sesuatu hal yang buruk dan harus dihilangkan dengan cara memberikan hukuman kepada anak *intellectual disability* sehingga anak-anak menjadi akan semakin berperilaku negatif ketika sedang merasakan emosi negatif.
- c. Setelah diberikan intervensi program *emotional coaching* ibu memandang emosi negatif dengan lebih positif, hal ini dikarenakan tumbuhnya rasa empati dalam diri ibu sehingga ibu dapat merasakan ketika anak *intellectual disability* sedang merasakan emosi negatif.
- d. Setelah diberikan intervensi program *emotional coaching* ibu dapat memberikan batasan dan pengertian kepada anak bahwa anak dapat merasakan emosi negatif. Ibu membantu anak *intellectual disability* ketika anak merasakan emosi negatif dengan memberikan pengertian bahwa anak dapat merasakan dan menunjukkan emosi negatif.

## 5.2 Saran

Berdasarkan hasil pembahasan yang telah dipaparkan pada bab sebelumnya, maka ada beberapa saran yang dapat diajukan.

### 5.2.1 Saran Teoretis

- a) Dapat menggunakan teori *coping* yang lengkap sebagai bahan acuan, bukan menggunakan teori yang bersifat praktis.
- b) Dalam hal metodologi, peneliti dapat memperhatikan kemungkinan perlunya intervensi lanjutan untuk mempertahankan tipe *coping problem focus responses*.

### 5.2.2 Saran Praktis

- a) Penggunaan film dengan tujuan untuk melakukan kedekatan dengan anak sebaiknya digunakan film yang menggunakan bahasa Indonesia, agar responden dapat lebih memahami dan dapat menerapkannya dalam kehidupan sehari-hari.
- b) Bagi orang tua, program *emotional coaching* dapat meningkatkan tipe *coping problem responsess* dalam menghadapi emosi negatif anak *intellectual disability* dengan menumbuhkan rasa empati dan menumbuhkan kedekatan dengan anak,

sehingga ibu dapat lebih positif dalam menghadapi emosi negatif yang ditunjukkan anak

- c) Bagi sekolah, dapat dijadikan referensi mengenai intervensi yang dapat dilakukan untuk menghadapi emosi negatif anak *inttelectual disability*.

## Daftar Pustaka

- Abbeduto, L., Warren, S.F., & Conners, F.A. (2007). Language developmen in down syndrome: From the prelinguistic period to the acquisition of literacy. *Mental Retardation and Developmental Disabilities: Research Reviews* , 13, 247-261.
- American Psychiatric Association. (2013) *Diagnostic and Statistical Manual of Mental Disorders Fifth Edition, DSM-V*, Arlington, VA: American Psychiatric Association.
- Anggraini, D. (2010). Alat bantu anak retardasi mental menggunakan android. Skripsi tidak diterbitkan. Universitas Negeri Malang, Malang.
- Baron, R. A., & Byne. (1991). *Social Psychology : Understanding Human Interaction*. 6th edition. USA : Allyn & Bacon.
- Cortell, R. (2009). *A pilot study of emotional coaching and mindfulness program for parents of early adolescent*. (Published doctoral dissertation). Chatolic University of America, USA.
- 13 Fabes, R. A., Eisenberg, N., & Bernzweig, J. (1990). *Coping with Children's Negative Emotions Scale (CCNES): Description and Scoring* . Tempe, AZ: Arizona State University.
- Fabes, R. A., Eisenberg, N., & Miller, P. A. (1990). *Maternal correlates of children's vicarious emotional responsiveness*. *Developmental Psychology*, 26, 639-648.
- Fabes, R. A., Leonard, S. A., Kupanoff, K., & Martin, C. L. (2001). *Parental Coping with Children's Negative Emotions: Relations with Children's Emotional and Social Responding*. *Child Development*.
- Folkman, S., & Lazarus, R. S. (1990). Coping and emotion. In N. L. Stein, B. Leventhal, & T. Trabasso (Eds.), *Psychological and biological approaches to emotion*. (pp. 313-332). Hillsdale, NJ: Lawrence Erlbaum Associates, Inc.
- Gleitman, Henry, James Gross & Daniel Reisberg. (2011) *Psychology 8th ed*. New York : W.W. Norton & Company.

- Goldstein, Dan. (2005). *The Hearing Impaired Child*. London dan New York : RoutledgeFalmer.
- Goleman, D. (2000). *Kecerdasan Emosional*. Jakarta : Gramedia Pustaka Umum.
- Gottman, J. (1997) *Raising an Emotionally Intelligent Child*. New York: Simon & Schuster Paperbacks.
- Gottman, J. (1997). *The heart of parenting: How to raise an emotionally intelligent child*. New York: Simon & Schuster.
- Gottman, J. M., Katz, L. F., & Hooven, C. (1996). Parental meta-emotion philosophy and the emotional life of families: Theoretical models and preliminary data. *Journal of Family Psychology*, 10, 243-268. 14
- Grant, A.M. (2001). *Toward a Psychology of Coaching: The Impact of Coaching on Metacognition, Mental Health, and Goal Attainment (Doctoral dissertation)*. Departement of Psychology, Maquarie University, Sidney Australia
- Graziano, Anthony M, & Raulin, Michael L. 2000. *Research Methods : A Process of Inquiry, Fourth Edition*, Boston : Allyn & Bacon A Pearson Education Company
- Greenberger, E. (1988). *New measures for research on work, parenting, and the socialization of children*. Irvine, CA: University of California, Irvine.
- Gross, J. J., & Levenson, R. W. (1993). Emotional suppression: Physiology, self-report, and expressive behavior. *Journal of Personality & Social Psychology*, 64, 970-986.
- Hall, L. M., & Duval, M. (2004). *Meta Coaching Vol 1 : Coaching Change*. Colorado : Neuro Semantic Publication.
- Kemis dan Ati Rosnawati. (2013). *Pendidikan Anak Berkebutuhan Khusus Tunagrahita*. Bandung : PT. Luxima Metro Media.
- Lazarus, R. S., & Folkman, S. (1991). *Stress and coping*. New York: Columbia University Press.
- Papalia, Diane, Old, S. W., Feldman, R. D. (2008). *Psikologi Perkembangan*. Jakarta: Kencana Prenada Media Grup.
- Richard A. F., Richard E. P., Nancy. E dan Debra A. M. Derdich. (2002). *The Coping with Children's Emotional Scale (CCNES): Psychometric Properties and Relation with*

*Children's Emotional Competence*. Departemen of Family & Human Development : Arizona State University : USA.

Roberts, W., & Strayer, J. (1987). Parents' responses to the emotional distress of their children: Relations with children's competence. *Developmental Psychology*, 23, 415-422.

Soemantri, T. S. (2007). *Psikologi Anak Luar Biasa*. Bandung : Refika Aditama.

Syukur. (2011). *Beragam Cara Terapi: Ganagguan Emosi Sehari-hari*. Yogyakarta : DIVA Press.

Tomkins, S. (1962). *Affect, imagery, and consciousness* (Vol. 1). New York: Springer.

Tomkins, S. (1962). *Affect, imagery, and consciousness* (Vol. 2). New York: Springer.

## Daftar Rujukan

<http://www.parentingcounts.org/parent-handouts/> /Parent Handouts. Diakses : 30 September 2016

<http://www.parentingcounts.org/parent-handouts/information-for-parents-stress.pdf> / Stress. Diakses : 30 September 2016

<http://www.parentingcounts.org/parent-handouts/information-for-parents-emotion-coaching.pdf> / Emotion Coaching. Diakses : 30 September 2016

[https://www.researchgate.net/publication/236798847\\_Parents%27\\_Reactions\\_to\\_Elementary\\_School\\_Children%27s\\_Negative\\_Emotions\\_Relations\\_to\\_Social\\_and\\_Emotional\\_Functioning\\_at\\_School](https://www.researchgate.net/publication/236798847_Parents%27_Reactions_to_Elementary_School_Children%27s_Negative_Emotions_Relations_to_Social_and_Emotional_Functioning_at_School) /Parents' Reactions to Elementary School Children's Negative Emotions: Relations to Social and Emotional. Diakses : 30 September 2016

<http://www.public.asu.edu/~rafabes/cdmill.pdf> / Criteria for Evaluating the Significance of Developmental Research in the 21st Century: Force and Counterforce. *Child Development*, 2000, Vol. 71, 212-221. Diakses : 30 September 2016

<http://www.public.asu.edu/~rafabes/cnesall.pdf> / COPING WITH CHILDREN'S NEGATIVE EMOTIONS SCALE (CCNES). Diakses : 30 September 2016

<http://www.public.asu.edu/~rafabes/metric.doc> / The Coping with Children's Negative Emotions Scale (CCNES): Psychometric Properties and Relations with Children's Emotional Competence. Diakses : 30 September 2016

<http://www.public.asu.edu/~rafabes/meta.pdf> / Meta-Analyses of Age and Sex Differences in Children's and Adolescents' Prosocial Behavior. Diakses : 30 September 2016

<https://www.slideshare.net/farizghazzan/emosi/> / Diakses : 23 Mei 2017

[https://www.slideshare.net/Iriani\\_kehi/aspek-perkembangan-emosi](https://www.slideshare.net/Iriani_kehi/aspek-perkembangan-emosi) diakses 26 Mei 2017

<http://dokumen.tips/documents/emosi-dan-suasana-hati-55c99820ce4c9.html> Diakses 26 Mei 2017

[https://www.slideshare.net/Iriani\\_kehi/aspek-perkembangan-emosi](https://www.slideshare.net/Iriani_kehi/aspek-perkembangan-emosi) diakses 26 Mei 2017